

México en Rusia

Rina Ortiz y Antonio Saborit

En la calle Pushkinskaya número 16, en el centro de Moscú, en el frontispicio de un modesto edificio cuadrado, las cabezas de Marx, Engels y Lenin ven llegar a los visitantes del antiguo Instituto de Marxismo-Leninismo, convertido hoy en el Centro Ruso de Conservación y Estudio de Documentos para la Historia Contemporánea. Esta institución, creada por el decreto presidencial "Sobre los archivos de los Partidos", del 24 de agosto de 1991, y por resolución del Consejo de Ministros de la Federación Rusa de octubre del mismo año, contiene materiales para la historia del socialismo, de los partidos comunistas y del movimiento obrero y comunista internacional. La principal base del acervo la constituye el Archivo Central del Partido, del Instituto de Teoría e Historia del Socialismo del Comité Central del Partido Comunista de la Unión Soviética.

En el repositorio existen 549 fondos con más de millón y medio de documentos que van de 1617 a 1990.

Durante tres estancias de trabajo, Rina Ortiz y Antonio Saborit revisamos 18 fondos con más de 60 series documentales, de los cuales seleccionamos y microfilmamos documentos relativos a México

Fondo 134 Kollontai, Alejandra Mijailovna

Series 1, 3 y 4 Contienen un total de 650 expedientes, con documentos de carácter biográfico, diarios, notas y personales. Comprende de 1888 a 1975.

Serie 2 Contiene 61 expedientes, de 1903 a 1948, con recortes de periódicos.

Fondo 300 Pestkovsky, Stanislav Stanislavovich

Serie 1 Comprende ocho expedientes que van de 1917 a 1919. Pestkovsky fue embajador en México, vicepresidente, secretario del Socorro Rojo Internacional, colaborador de los aparatos del

Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista y de la Internacional Sindical Roja.

Fondo 495 Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista

Serie 3 Secretariado Político del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista (IC) (1926-1935). Contiene los protocolos de las reuniones del Secretariado Político de la IC.

Serie 4 Comisión Política del Secretariado Político del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista (1929-1935). Contiene los protocolos de las reuniones de la comisión política del Secretariado Político de la IC.

Serie 10 Secretariado del Secretario del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista, Dmitri Zajarovich Manuilsky (1935-1943). Se ocupaba de la actividad de los partidos comunistas en Bélgica, España, Italia,





Luxemburgo, Portugal, Francia y del Comité Internacional de ayuda a España.

Serie 17 y 102 Secretariado del Secretario del Comité Ejecutivo de la IC, Dolores Ibárruri (1935-1941). El Secretariado fue creado en octubre de 1935. Hasta 1937 fue dirigido por Van Min. Se ocupaba de la actividad de los partidos comunistas en América Latina. Reúne 366 expedientes, 355 en la serie 17 y 11 expedientes en la 102.

Serie 20 Buró del Secretariado del Comité Ejecutivo de la IC (1924-1941). Contiene 980 expedientes organizados por países. A México corresponden del 381 al 390. A América Latina en general del 370 al 380. A Cuba del 365 al 369. Sobre el trotskismo del 750 al 753. Sobre las Escuelas de Cuadros del 848 al 853. Sobre la Escuela Leninista de Moscú del 865 al 867. Sobre el Socorro Rojo Internacional del 900 al 910. Diversos del 945 al 978. Aunque los expedientes son varios, se repite la infor-

mación, es decir, son varios ejemplares de la misma información. El material sobre las escuelas de cuadros (exp. 848-853) se refiere a los partidos comunistas legales en los países capitalistas.

Serie 25 Sección organizativa del Comité Ejecutivo de la IC (1918-1936). Contiene 1 411 expedientes organizados en: 1. Materiales generales (exp. 1-258). 2. Por países en orden alfabético: Cuba (673-674); América Latina (678); México (684-687). 3. Organizaciones de masas: Socorro Rojo Internacional (1260-1276); Internacional Campesina (1277-1282). 4. Material acerca del trabajo en la guerra. Como el material proviene del CE de la IC, la mayor parte de la documentación está en ruso.

Serie 33 Sección informativa del Comité Ejecutivo de la IC. Consta de 592 expedientes en dos secciones: 1. Generales por años, de 1920 a 1929 (1-208). 2. Materiales por países (209-592). La mayor parte del material está en ruso, ya que está destinado a informar a los dirigentes.

Series 79 y 101 Lendsecretariat Latinoamericano del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista (1926-1935). Fue creado por resolución del presidium de la Internacional Comunista el 24 de marzo de 1926 para ocuparse de los partidos comunistas de América Latina. Consta de 294 expedientes.

Serie 108 Partido Comunista Mexicano (1919-1940). Consta de 231 expedientes.

Fondo 500 Buró del Caribe del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista, 1931-1935

Serie 1 La serie única lleva el mismo nombre del fondo; contiene 19 expedientes. El Buró del Caribe fue creado para afianzar los contactos de la Internacional Comunista con los partidos comunistas de la región y coordinar sus actividades. Rendía cuentas a la Comisión Política del Secretariado Político.

Fondo 503 Buró Sudamericano del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista, 1925-1935

Serie 1 La serie lleva el mismo nombre del fondo; consta de 62 expedientes. El Buró fue creado con el propósito de establecer el contacto de la Comintern con los países de América del Sur y coordinar sus acciones.

Fondo 504 Instituto Estadístico Informático de Berlín (Buró Varga) del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista (1921-1928)

La función de este Buró establecido en Berlín era la de reunir material informativo y estadístico de apoyo a la IC, de modo que los documentos están en alemán y ruso (406 expedientes). Está dividido en: 1. Generales (correspon-

dencia entre el Buró de información y el CE de la IC e informes sobre el movimiento obrero internacional, congresos, conferencias y reuniones de las organizaciones obreras internacionales (1921-1928); informes de las secciones diplomáticas; informes sobre la situación económica en los países capitalistas (por años 1921-1928); informes por países (en orden alfabético y cronológico).

Fondo 521 Sen Katayama

Serie 1 La serie tiene el mismo nombre y contiene 96 expedientes. Los límites cronológicos son 1904-1959. Contiene diversos documentos relacionados con este activista del movimiento obrero y comunista, fundador del Partido Comunista Japonés y del Mexicano, miembro del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista.

Fondo 523 Manuilsky, Dmitrii Zajarovich (1883-1959)

Serie 1 Esta única serie contiene documentos relativos a la

actividad de D.Z. Manuilsky, secretario del Comité Ejecutivo de la Comintern de 1928 a 1943; los materiales comprenden los años de 1919 a 1944.

Fondo 531 Escuela Internacional Leninista, 1925-1938

Esta institución fue creada por Resolución del I Congreso de la Internacional Comunista (1924), con el objeto de preparar cuadros tanto para los partidos comunistas como para la propia Comintern.

Serie 1 Contiene órdenes, correspondencia y documentos administrativos de los sectores y grupos por regiones, 1925-1938; consta de 283 expedientes.

Serie 2 Documentos de las organizaciones de partido, juventud comunista y organizaciones sindicales de la Escuela Leninista, 1926-1937; consta de 129 expedientes.

Serie 3 a 9 Materiales informativos sobre la historia del movimiento obrero y comunista en diversos países, 1919-1941. En total, 399 expedientes.

Fondo 533 Internacional Comunista de la Juventud

Este fondo consta de once series.

Serie 1 Congreso de la ICJ (317 expedientes). Contiene es-

ta serie los documentos correspondientes a los seis congresos de la ICJ. Los congresos eran el órgano legislativo de la ICJ y se reunieron:

- 1° 20 al 26 de noviembre de 1919 en Berlín.
- 2° 9 al 23 de julio de 1921 en Moscú.
- 3° 4 al 16 de diciembre de 1922.
- 4° 15 al 18 de julio de 1924.
- 5° 20 de agosto al 18 de septiembre de 1928.
- 6° 25 de septiembre al 11 de octubre de 1931.

Cada congreso discutía las tareas más importantes de su tiempo siguiendo la línea general trazada por la IC. Los documentos que se conservan varían de congreso a congreso. Para el primero, por ejemplo, la documentación es bastante incompleta; únicamente se conservan los textos manuscritos del protocolo y del estenograma del congreso el primer programa de la ICJ. Toda la documentación está en alemán. No hay información específica sobre México.

Serie 2 Plenos del Comité Ejecutivo de la ICJ.

Serie 3 Comité Ejecutivo de la ICJ y Presidium del Comité Ejecutivo de la ICJ. La serie consta de 400 expedientes. Contiene documentación del Comité Ejecutivo de la ICJ y de su Presidium, que hasta 1937 fueron los principales órganos políticos de la ICJ. De conformidad con los estatutos, el Comité Ejecutivo se elegía



en los congresos por unanimidad y el número de sus integrantes variaba. Una vez constituido el Comité Ejecutivo, de entre sus miembros se elegía un Presidium, que era el que dirigía todo el trabajo político y organizativo, regulaba y controlaba la ejecución de las resoluciones adoptadas en el congreso, dirigía la preparación de las sesiones plenarias, designaba a sus representantes en algunos países. Los documentos del Comité Ejecutivo de la ICJ son: protocolos y estenogramas de las reuniones, resoluciones, directivas, circulares, saludos, informes, etcétera.

Serie 4 Secretariado del Comité Ejecutivo de la ICJ (1920-1943). La serie incluye 431 expedientes. Contiene los documentos del Secretariado que era el órgano político del Comité Ejecutivo de la ICJ. Por decisión del II Congreso de la ICJ se trasladó de Berlín a Moscú, donde inició sus trabajos en el verano de 1921. Sus funciones fueron variando con el tiempo; entre ellas, debía ser el vínculo entre las secciones, preparar las reuniones del Presidium y organizar el trabajo editorial. A partir de 1927 el Secretariado tenía a su cargo, también, a los consultores (quienes sustituyeron a las comisiones por países) para los diversos países; a partir de 1935 debía también apoyar al movimiento comunista juvenil y a los movimientos contra el fascismo y la gue-

rra. Esta serie comprende la correspondencia con la IC, los organismos soviéticos, el CC del BKP; contiene además los protocolos de las reuniones del Secretariado, los informes de los representantes en el extranjero acerca del trabajo realizado, la situación de los sectores y los partidos comunistas, y cuestiones de financiamiento a las organizaciones juveniles en diversos países.

Serie 5 Buró en el Extranjero y Secretariados del Comité Ejecutivo de la ICJ (1919-1935). Esta serie contiene los materiales de los burós en el extranjero y los secretariados en el extranjero del CE y de la ICJ. Estos organismos debían colaborar con la ICJ para organizar el movimiento de la juventud en el exterior. Para los países de Sudamérica se creó en 1925 el Buró Sudamericano, que sobrevivió hasta 1935. A principios de 1929 se fundó además el Subsecretariado del Caribe del CE de la ICJ.

Serie 6 Secciones del CE de la ICJ (1920-1943).

Serie 7 Grupo documental sobre la Solidaridad Proletaria Internacional de la Juventud (1922-1942). Contiene 160 expedientes con los documentos de las conferencias, congresos, comités, comisiones convocadas por la juventud democrática y antifascista. Reúne protocolos, estenogramas, correspondencia, manifiestos, resoluciones, etcétera, enviados al CE de la ICJ



para dar a conocer la actividad y logros de las organizaciones juveniles de diferentes países y con diversas orientaciones políticas.

Serie 8 Secretariados Regionales del Comité Ejecutivo de la ICJ (1920-1942). Estos secretariados tenían la función de informar a los órganos directivos de la ICJ del trabajo de sus secciones extranjeras entre las juventudes comunistas en los diferentes países. La serie tiene 384 expedientes. La información está dividida por secretariados regionales:

1. Angloamericano (1925-1935)
2. Balcánico
3. Secretariado de Oriente
4. Comisión colonial de la Sección Oriental del CE de la ICJ (1926-1930)
5. Secretariado Regional Latinoamericano (1925-1935)
6. Regional de Polonia y el Báltico (1926-1935)
7. Regional Romance (1924-1935)
8. Secretariado Regional Escandinavo (1925-1935)
9. Secretariado Regional Centroeuropo

Serie 9 Secretariados de los Secretarios del Comité Ejecutivo de la ICJ (1935-1943). Estos Secretariados, a cuyo frente se encontraba uno de los secretarios del CE de la IJC, tenían como función atender a los movimientos de las juventudes comunistas en determinada región. El secretario A. Torres fue el encargado de las juventudes en América Latina. Comprende 337 expedientes. La información del Secretariado de A. Torres comprende de 1936 a 1941 (exp. 219 a 241).

Serie 10 Materiales documentales de las Secciones de la IJC al CE de la IJC para su información (1919-1943). Consta de 3,899 expedientes con la documentación remitida por las JC de diversos países. La información está organizada por países.

Serie 11 Documentos del Buró Internacional de las Organizaciones de la Juventud Socialista (1914-1919). Contiene documentos que son el antecedente de la IJC. Estos materiales no están vinculados orgánicamente a la actividad del CE de la IJC. Se trata de la correspondencia de V. Müntzenberg con los dirigentes de las organizaciones socialistas.

Fondo 534 Internacional Sindical Roja

Este fondo consta de ocho series:

Serie 1 Congresos de la Profintern.

CROMCSUM (Confederación Sindical Unitaria de México); contiene 199 expedientes. La Profintern fue fundada en el I Congreso Internacional de Uniones Sindicales Revolucionarias, reunido en Moscú en julio de 1921. En los estatutos se establecía que el órgano supremo del Profintern sería el Congreso Internacional de los sindicatos de clase y revolucionarios de todo el mundo. En los años de existencia del Profintern (1921-1937) se llevaron a cabo cinco congresos, reunidos todos en Moscú:

- 3 al 19 de julio de 1921.
- 19 de noviembre al 2 de diciembre de 1922.



- 8 al 22 de julio de 1924.
- 17 de marzo al 2 de abril de 1928.
- 15 al 30 de agosto de 1930.

La mayor parte de estos documentos no se ha conservado completa, pero en su momento se publicaron los más importantes. Son estenogramas de las reuniones, informes de los dirigentes, listas de tesis y resoluciones adoptados, lista de asistentes, protocolos de las reuniones.

Serie 2 Sesiones del Consejo Central de la Internacional Sindical Roja (1922-1931); Conferencias y (1923-1935). Los 159 expedientes de esta serie están organizados en tres secciones o apartados en orden cronológico.

1. Documentos de las sesiones plenarias del Consejo Central de la Profintern. Según los estatutos, este Consejo debía reunirse cuando menos dos veces al año, pero en realidad se reunió solamente en ocho ocasiones (julio de 1921, marzo de 1922, junio-julio de 1923, marzo de 1926, abril de 1928, diciembre de 1929, agosto de 1930 y diciembre de 1931).
2. En esta sección se incluyeron materiales de la:
 - Conferencia Internacional Obrera (Frankfort, marzo de 1923).
 - Conferencia Sindical Latinoamericana (Moscú, abril de 1929).
 - Conferencia de los delegados del IV Congreso de la Profintern de los Países del Pacífico (abril de 1928).
 - Conferencia internacional sobre la táctica de huelga (Strasburgo, enero de 1929).
 - Conferencia de los representantes de países con organizaciones sindicales clandestinas?, ilegales o semilegales (agosto de 1930).
 - I Conferencia Internacional de Obreros (Moscú, agosto-septiembre de 1930).
 - I Conferencia Internacional de la Juventud

Obrera (Moscú, agosto-septiembre de 1930).

- Congreso Obrero Europeo Antifascista (París, 1933).

3. Comprende documentos de la reunión internacional sindical efectuada en Moscú en agosto de 1930, después del VII Congreso de la IC.

Serie 3 Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical Roja (1920-1938). Consta de 1,222 expedientes que incluyen todos los materiales documentales del Consejo Internacional de los Sindicatos, de su Comité Ejecutivo y sus Secciones con sede en Moscú. Ya que las funciones de las diversas secciones que integraban el Buró Ejecutivo del CIS eran poco claras y fue reestructurado varias veces, los documentos aparecen ordenados de manera cronológico-estructural de la siguiente forma:

- Protocolos y estenogramas del Buró Ejecutivo, del Secretariado y de las fracciones comunistas del Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical.
- Comunicados y circulares del Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical.
- Protocolos y estenogramas de otras reuniones y consejos del Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical.
- Discursos, artículos, tesis y otros materiales de los miembros del Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical.

- Correspondencia del Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical con el Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista, con el Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista de la Juventud (KUM), con el Comité Central del Socorro Obrero y otras organizaciones internacionales.¹

- Correspondencia del Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical con la Unión de Sindicatos Soviéticos y otras organizaciones soviéticas.



- Correspondencia con los dirigentes de la Internacional de Amsterdam y otras organizaciones internacionales.
- Materiales de las comisiones y secciones del Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical.²
- Materiales informativos del Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical.

Al final del catálogo de serie se reúnen dos grupos documentales.

- Boletines informativos de la Internacional de Amsterdam.

vos de la Internacional de Amsterdam.

- Fotografías de los Congresos de la Internacional Sindical, de los trabajadores de la Internacional Sindical y de los representantes sindicales de varios países.

Serie 4 Burós regionales y representantes del Profintern (1920-1937); Secretariado de los Sindicatos del Pacífico (1927-1936); Confederación Latinoamericana del Trabajo (1929-1935). Contiene 523 expedientes (44,656 fojas). Esta serie incluye documentos derivados de la actividad de las diversas secciones regionales de la ISR y de los representantes de la ISR en algunos países; contiene además materiales de la CLT y del SSP. Asimismo comprende la correspondencia (directivas, resoluciones con instrucciones) remitida por el Comité Internacional de Propaganda de la IS a las diferentes secciones regionales, a los representantes de la IS y a los dirigentes de la CLT y SSP. Ya que las secciones regionales de IS y los órganos directivos del CLT y



SSP se encontraban fuera de la URSS, muchos materiales se hallan incompletos. Los documentos se encuentran organizados en orden cronológico y por secciones.

Serie 5 Comités Internacionales de Propaganda del Profinintern (IS) (1920-1937); Internacional de los Trabajadores de la Educación (1924-1937); Internacional de Marineros y Estibadores (1930-1937). Contiene 280 expedientes (32,831 fojas). No contiene información directamente relacionada con México.



Serie 6 Reúne 204 expedientes (23,272 fojas). Correspondencia del Buró Ejecutivo, de los comités internacionales de propaganda y de los burós regionales de la IS, del Secretariado Sindical del Pacífico y de la Confederación Latinoamericana del Trabajo, remitida a la IS y a las organizaciones sindicales de diversos países (1921-1936). Está organizado por países, en orden alfabético.

Serie 7 Documentos remitidos por las Secciones de la IS y de las organizaciones sin-

dicales en diversos países al Buró Político de la IS (1920-1938), a los comités internacionales de propaganda y a las secciones CLT y SSP. Contiene 672 expedientes. Concentra documentación que las secciones sindicales de los comités centrales de los partidos comunistas, los sindicatos revolucionarios y otras organizaciones sindicales no integradas a la Internacional Sindical remitieron al Buró Político de la IS, a los Comités Internacionales de Propaganda o a CLT y SSP. La documentación es muy heterogénea y está organizada topográficamente en orden alfabético.

Serie 8 Sección de Relaciones Internacionales y Dirección de Asuntos del Buró Ejecutivo de la ISR; correspondencia del Buró Ejecutivo de la ISR con el Comité Central del Partido Comunista Ruso (Bolchevique), con la GPV y otras organizaciones u organismos soviéticos. Los documentos de esta serie pertenecientes a la Sección de Relaciones Internacionales, a la Dirección de Asuntos y a la Sección de Cuadros del Buró Ejecutivo de la ISR tenían carácter de consulta interna. No se prestan al público.

Fondo 535 Secretariado General del Consejo Internacional Campesino (1923-1931)

El Fondo del Secretariado General del Consejo Internacional Campesino o

Internacional Campesina consta de dos series. En la primera se incluyen: estenogramas y materiales de la I Conferencia Campesina realizada en octubre de 1923; las reuniones campesinas de 1924 y 1927 convocadas por el Consejo Internacional Campesino; los protocolos del Presidium del CIC para los años 1924 a 1931; documentos del Secretariado General del CIC. En la documentación del Secretariado General se incluyen: protocolos del secretariado de las comisiones del CIC; las reuniones conjuntas con el Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista, con organizaciones internacionales, con los comités populares, etcétera; proclamas, llamados del CIC, disposiciones, planes, informes, notas, resoluciones, resúmenes, materiales informativos sobre la situación del movimiento campesino y cuestiones agrarias de diversos países. También se encuentra la correspondencia con diferentes organismos internacionales, fotografías.

Serie 2 Correspondencia del Secretariado General de la Drestintern con las secciones (1923-1931).

Fondo 539 MOPR (Organización Internacional de Ayuda a los Revolucionarios), mejor conocida como Socorro Rojo Internacional (1922-1941)

El fondo contiene un total de 3,742 expedientes. El

Socorro Rojo fue creado a iniciativa de las organizaciones de antiguos bolcheviques y ex presos políticos y exiliados por decisión del IV Congreso de la Internacional Comunista para prestar ayuda moral, material y jurídica a las víctimas de persecuciones. Consta de cinco series:

- Serie 1 Documentos de los congresos del Socorro Rojo y de las conferencias de su Comité Ejecutivo. Consta de 99 expedientes, 1924-1939.
- Serie 2 Documentos del Comité Central del Comité Ejecutivo, de los plenos, del Presidium y del Secretariado del Comité Ejecutivo del Socorro Rojo Internacional. Contiene 908 expedientes, de 1922 a 1941.
- Serie 3 Correspondencia del Secretariado del Comité Ejecutivo del Socorro Rojo con los Lendsecretariados y las secciones del Socorro Rojo en diversos países, de 1923 a 1941; 1,423 expedientes.
- Serie 4 Documentos de los Lendsecretariados (Secretariados regionales), secciones organizativas y la sección de emigrados políticos sobre los asuntos de las fracciones comunistas del Socorro Rojo. Va de 1923 a 1941; con 413 expedientes.
- Serie 5 Documentos de las Secciones de Agitación y Propaganda y Sección Informativa. Contiene 899

expedientes, de 1923 a 1941.

Fondo 541 Organización Internacional de Escritores Revolucionarios, 1924-1940

- Serie 1 Esta serie única, del mismo nombre que el fondo, contiene documentos diversos sobre esta organización que reunía a los escritores de izquierda y trabajaba en contacto con la Comintern. Fue creada a iniciativa de los participantes de la reunión de escritores proletarios junto con los delegados del V Congreso de la Comintern (1924). Cambió varias veces de nombre, de 1925 a 1930 se denominaba Buró Internacional de Literatura Proletaria y posteriormente Buró Internacional de Literatura Revolucionaria.

Fondo 542 Liga de lucha contra el imperialismo, la opresión colonial y por la liberación colonial (Liga Antimperialista)

- Serie 1 Liga Antimperialista, 1927-1935. Esta liga fue creada en el congreso internacional contra la opresión y el imperialismo, reunido en Bruselas en 1927. Integraba a intelectuales de los países capitalistas y a representantes de los países coloniales de Asia, África y América Latina.



Fondo 543 Organizaciones Antifascistas Internacionales

- Serie 1 Organizaciones antifascistas internacionales, 1923-1939. Contiene 31 expedientes. Registra información de varios comités creados contra el fascismo y la guerra.
- Serie 2 Comité Internacional Femenino contra la guerra y el fascismo.

Notas

¹ La correspondencia del Comité Ejecutivo del Profintern con los burós regionales y los representantes del Profintern en otros países aparecen en la serie 4; la correspondencia con los comités internacionales de propaganda en la serie 5; y la sostenida con las secciones del Profintern y los sindicatos en diversos países en las series 6 y 7.

² De acuerdo con las sucesivas reorganizaciones del aparato del Buró Ejecutivo de la Internacional Sindical cambiaron los nombres de sus secciones y sus funciones, por ejemplo: Sección Oriental (1920-1927); Grupo Oriental (1928-1929); Sección Colonial Oriental (1929-1934); Sección Oriental (1935-1936). Estos cambios se anotan en los encabezados de los expedientes.

Origen de la organización ferroviaria de México y situación actual

Fragmentos de la intervención de Victorio Muñoz en la Cuarta Sesión de la Conferencia Sindical Latinoamericana, 9 de abril de 1928. Sobre las tareas del movimiento sindical en los países de América Latina.

Los representantes generales de la Internacional Sindical Roja, después de los 50,000 rublos con que nos ayudaron a solventar nuestra crítica situación, derivada de la indebida huelga ferroviaria [de] 1926-27, dos veces han recibido igual solicitud de los representativos de la Confederación de Transportes y Comunicaciones de México, y las dos veces la han negado aunque con muy buenas razones... [p. 177].

Por los años de 1899-900, los fogoneros y garroteros mexicanos, así como los telegrafistas, empezaron a organizarse para contrarrestar las vejaciones cometidas por los capataces norteamericanos. Estas organizaciones con carácter mutualista empezaron a funcionar puesto que legalmente no podían hacerlo de otra manera; durante los años de 1903 a 1907, con igual carácter, se organizaron los mecánicos, los paileros, los forjadores, los reparadores de carros y los oficinistas, y entre 1905 y 1908, estos gremios lograron una organización en el norte de la república, en su gran mayoría, organización que [se] denominó Gran Liga de Ferroviarios, que por diferencia entre sus directores quedó desorganizada; no obstante la represión del gobierno de esa época, lograron adquirir algunas ventajas y tuvieron otros hechos de espíritu revolucionario.

De 1909 a 1912, como consecuencia de la revolución que se denominó "Maderista", siguieron otras organizaciones —entre ellas la Unión de Conductores, Maquinistas y Fogoneros, la Mutualista de Despachadores y Telegrafistas que controló a los telegrafistas que antes refiero. Se consolidaron las otras [organizaciones] citadas e ilegalmente funcionaron, ya con carácter de resistencia, y algunas lograron sus primeros contratos de trabajo, aunque con pocas ventajas. Mas como la revolución continuó y se dividió y las comunicaciones se interrumpieron en todo el país, vino la desorganización del gremio.

Entre los años de 1916 y 17 en que el gobierno preconstitucionalista de Carranza dominaba militarmente la mayor extensión del territorio mexicano, y por lo tanto ya había mejores comunicaciones, varias de las organizaciones mencionadas refundaron su organización y la consiguieron a fines de 1919; algunas de ellas durante este periodo mejoraron un tanto los contratos de trabajo.

En 1917, con motivo de la preponderancia que los conductores de trenes en los Ferrocarriles Nacionales habían logrado respecto de los demás gremios ferroviarios, vino la división de éstos y surgió la Organización de Maquinistas y Fogoneros, que sin contrato propio de trabajo y sin el reconocimiento oficial del gobierno y de las empresas estuvo trabajando hasta

octubre de 1920, en que para lograr aquéllos hizo su primera huelga en toda la república, logrando paralizar el tráfico; huelga que sólo resistió la empresa ocho horas, y como consecuencia fue reconocida esa organización y verificó con aquélla los primeros contratos de trabajo que los gremios ferroviarios de México han obtenido, con las ventajas que antes señalo, respecto de la mayoría del elemento obrero organizado del mismo país.

Los entonces representantes generales de los maquinistas y los fogoneros presentaron un proyecto de confederación a todas las demás [organizaciones] ferroviarias y éstas, con excepción de la Unión de Conductores, etcétera, que en cuanto a los Maquinistas y Fogoneros sólo están inclusos [sic] en su razón social, aceptaron el proyecto y lo llevaron a la práctica [en la forma de] la Confederación; entonces la empresa se negó a reconocer y tratar con esta nueva organización, y así fue como se vio obligada a hacer su primera huelga en 1921 para exigir ese reconocimiento y contratos colectivos para las organizaciones que habían surgido a la lucha como consecuencia de la formación de la Confederación de Transportes y Comunicaciones, y al fin de todo eso se logró, pero los trabajadores de la Organización de Maquinistas y Fogoneros sufrieron durante dos años la pérdida de su trabajo ordinario, trabajo que le fue dado a los esquiroleros, y como consecuencia sólo trabajaban lo que éstos descansaban hasta que después de un duro proceso de disciplina de ésta para con la Confederación, y de constantes y enérgicos trámites con el gobierno, que esta empresa de esos ferrocarrileros, se readquirió el trabajo propuesto.

Confederaciones ferroviarias en México como la citada existió una en 1913, muy pocos meses, su labor fue nula y por eso no hago méritos de ella.

La organizada en 1921, además del trabajo realizado entre los distintos gremios que la integran con la distribución que he referido, ha procurado algunos pactos de amistad y otros de solidaridad con otras Confederaciones y Federaciones obreras de México. En su primero y segundo congresos proyectó una mejor organización, y en el tercero planteó la formación de un frente único; se habló de las relaciones y la solidaridad con alguna Internacional, de derecho no sostiene éstas con ninguna, pero de hecho sí con la Internacional Sindical Roja, de la cual ha recibido una gran ayuda moral y material. La de Amsterdam nos ha invitado a ingresar a ella y le hemos contestado en sentido negativo; actualmente atravesamos por un periodo crítico pero luchamos por la reorganización y tenemos confianza en el tiempo [pp. 178-179].

Fondo 534, *Internacional Sindical Roja*, serie 2, expediente 106. Estenograma de la reunión 1-4 de la Conferencia Sindical Latinoamericana, Moscú, 7-12 de abril de 1928.

